
José Antonio Kast,
candidato presi-
dencial del P. Repu-
blicano.

Juan Antonio Colo-
ma, secretario ge-
neral de la UDI.

‘‘La vocera
subrogante es una
operadora política del
ministro Elizalde que usa
su micrófono para
tratar de cambiar la
historia, pero los que
tenemos memoria no se
lo vamos a permitir”. 
................................................................

JOSÉ ANTONIO KAST
CANDIDATO PRESIDENCIAL DEL P.
REPUBLICANO EN X

Le quedaban pocas horas a la
subsecretaria general de Gobier-
no, Nicole Cardoch (PS), como
vocera subrogante —supliendo
a la ministra de Ciencias, Aisén
Etcheverry (FA), quien también
ocupa el cargo de forma interi-
na—, pero no alcanzó a irse sin
una polémica. En la oposición
hubo molestia ayer y fuertes crí-
ticas en su contra por los dichos
en que negó que su sector haya
tenido enfrentamientos con Ca-
rabineros durante el estallido. 

“Yo no recuerdo en ningún
momento que haya habido en-
frentamiento directamente con
Carabineros”, dijo la subsecre-
taria en entrevista con Radio
Duna, además de responder
que es “mañoso mirar declara-
ciones cuando las personas te-
nían otro tipo de responsabili-
dades, versus cuando tienen
responsabilidades de ser minis-
tros de Estado” al ser consulta-
da por el uso de expresiones co-
mo el “perro matapacos”.

“Lo que nosotros defendimos
y seguimos defendiendo es que
el accionar policial debe tener
irrestricto respecto a los dere-
chos humanos. Y eso siempre ha
sido así”, aseveró. Para argu-
mentar su punto dijo que en el
Ejecutivo se han hecho cargo de
temas que “nadie hablaba” co-
mo la renovación de la flota ve-
hicular o los sueldos de los fun-
cionarios policiales. 

Sin embargo, en la derecha
acusaron a Cardoch de “faltar a
la verdad” y recordaron que en
2019 diputados del Frente Am-
plio y el Partido Comunista pro-
ponían la refundación de Cara-
bineros y criticaban su actuar. 

Es lo que plantea el secretario
general de la UDI, diputado Juan
Antonio Coloma, quien dijo que
“una cosa son las volteretas, pe-
ro otra distinta es faltar a la ver-
dad. En el Frente Amplio y el PC
atacaron, agredieron e intenta-
ron refundar Carabineros. Los
atacaron en forma despiadada
inventando centros de tortura,

llamándolos asesinos y violado-
res reiterados de DD.HH. Han
pasado cinco años y aún no han
sido capaces de realizar un ver-
dadero y profundo mea culpa”.

El también diputado UDI, Jor-
ge Alessandri, emplazó a Car-
doch a ir “de forma urgente a un
médico para la memoria”. “No
recordar las canciones, los escri-

tos en las calles, como figuras
políticas se enfrentaban a los
uniformados en la vía pública
(…) No quisiera creer que la vo-
cera subrogante está mintien-
do”, dijo. 

También se mostró crítica la
secretaria general de RN, An-
drea Balladares, quien calificó
las palabras de la militante PS

como “deshonestas”. “Cuando
fueron oposición, construyeron
relatos y campañas en contra de
Carabineros, se enfrentaron a
ellos, usaron como consigna al
‘perro matapacos’ y acumularon
un largo historial de declaracio-
nes desafortunadas contra la ins-
titución”, dijo. 

Además, advirtió que “siguen
enfrentándolos”. Muestra de
ello, indicó, son las votaciones
en contra del FA y el PC en pro-
yectos “clave para la agenda de
seguridad y el fortalecimiento
de nuestras policías”.

Desde el P. Republicano, su
candidato presidencial José An-
tonio Kast indicó en X que “la
vocera subrogante es una ope-
radora política del ministro Eli-
zalde (Segpres) que usa su mi-
crófono para tratar
de cambiar la his-
toria, pero los que
tenemos memoria
no se lo vamos a
permitir”.

A l i g u a l q u e
otras figuras de la
derecha aseguró
que militantes del Frente Am-
plio y el PC “persiguieron, aco-
saron, insultaron y hostigaron a
Carabineros durante cuatro
años”. “Disolución y refunda-
ción de la institución policial es
lo que prometía el Presidente
Boric en campaña. Para comen-
zar a refrescar la memoria de la
vocera de verano que cree que el
Frente Amplio y el PC los apoya-
ban”, agregó después adjuntan-
do una entrevista de Gabriel Bo-
ric en T13 de esos años. 

Crítica oficialista

Incluso hubo cuestionamien-
tos desde el oficialismo. El dipu-
tado Jaime Mulet (FRVS) asegu-
ró que “toca reconocer eso. Este

gobierno cuando partió quería
poco menos que sustituir a Cara-
bineros. Y es mejor decir, ‘sabe
qué, nos equivocamos’”.

Por el contrario, y frente a los
cuestionamientos contra la sub-
secretaria, desde el PS, el diputa-
do Marcos Ilabaca comentó que
no cree “que sea bueno estar po-
lemizando sobre situaciones del
pasado, especialmente cuando
hoy la delincuencia ataca con
fuerza”. Añadió que “el Gobier-
no ha hecho el mea culpa corres-
pondiente a las situaciones ocu-
rridas durante el estallido social
y creo que ese capítulo debe ser
cerrado”. 

Cardoch defiende gasto
fiscal del Ejecutivo

Los dichos del estallido no
fueron los únicos que generaron
críticas contra Cardoch, pues en
la misma entrevista también de-
fendió las políticas del Ejecutivo
en materia económica, asegu-

rando que han teni-
do un “gasto fiscal
responsable”. 

“E l Pres idente
Gabriel Boric puso
el acento en materia
económica en dos
máximas: la conten-
ción de la deuda pú-

blica y también el gasto fiscal
responsable. Recordarán que
iniciamos el año con un ajuste
presupuestario de 600 mil mi-
llones de pesos dejando sectores
clave que fueron acordados con
el Congreso y en eso seguimos
trabajando. Lo que tenemos es
un gasto fiscal responsable”,
aseguró.

Al respecto, Cristián Araya,
subjefe de bancada de los dipu-
tados del P. Republicano, publi-
có en X que “la vocera (s) Nicole
Cardoch asegura que este go-
bierno busca contener la deuda
pública y que es fiscalmente res-
ponsable. También que solo han
recortado en lo ‘no esencial’,
¿FF.AA. Ministerio Público, Sa-
lud…no son claves?”. 

En Radio Duna, la hasta ayer vocera (s) negó que su sector se enfrentase a Carabineros durante el 18-O: 

Oposición acusa a subsecretaria Cardoch de
“faltar a la verdad” por dichos sobre estallido

J. P. GUZMÁN Y P. ARRIAGADA 

La militante PS también defendió que el Gobierno ha tenido
“un gasto fiscal responsable” y que siguen trabajando en un
ajuste presupuestario de $600 mil millones. 

La subsecretaria de la Segegob, Nicole Cardoch (PS).
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‘‘Una cosa son las
volteretas, pero otra
distinta es faltar a la
verdad (…). Han pasado
cinco años y aún no han
sido capaces de realizar
un verdadero y
profundo mea culpa por
cómo actuaron”.
................................................................

JUAN ANTONIO COLOMA
SECRETARIO GENERAL DE LA UDI

DE LUNES A
MIÉRCOLES

Cardoch se desempeñó
como vocera
subrrogante.

Mario Desbordes y que es parte
de la disidencia del partido.

Sin embargo, con el tiempo
fue creciendo electoralmente
en el distrito 9. Prueba de esto
es que —según cuentan en
RN— en las parlamentarias de
2017 fue “arrastrado” política-
mente por Erika Olivera —en
ese entonces en RN—, pero lue-

Jorge Andrés Durán Espi-
noza, recientemente denun-
ciado de abuso sexual por su
expareja , es l icenciado en
Ciencias Jurídicas, empresa-
rio y diputado electo por Re-
novación Nacional (RN). Pre-
vio a iniciar su carrera políti-
ca fue dueño de discotecas,
entre ellas, Costa Mundano
de Cerro Navia. Sin embargo,
antes de entrar a la política le
traspasó la propiedad a su
hermana.

Inició su trayectoria en 2008,
cuando fue electo concejal de
Cerro Navia como indepen-
diente con cupo del PPD. En esa
función se hizo cercano al exal-
calde Luis Plaza (RN) y poco a
poco fue acercándose a la direc-
tiva distrital de RN. 

En este contexto, se unió al
conglomerado y fue reelecto
como concejal para el período
2012-2016. En 2016 compitió
sin éxito por la alcaldía de
Quinta Normal. 

Luego, en 2017, asumió co-
mo consejero general de RN y
en ese mismo año, se postuló
como diputado por el 9º Distri-
to de la Región Metropolitana,
cargo que asumió en marzo de
2018 y para el cual fue reelecto
en 2022. En 2017 también tra-
bajó para la campaña en las pri-
marias presidenciales del sena-
dor Manuel José Ossandón. 

Solitario

Durante su labor parla-
mentaria, sus pares lo
describen como al-
guien díscolo y
solitario. Fuentes
cercanas a RN,
comentan que
tuvo sus prime-
ros pasos en el
partido de la
m a n o d e

go, en 2021, fue al revés. La di-
putada de Demócratas y com-
pañera de distrito de Durán, di-
ce que “en los años que estuve
en RN nunca lo vi siendo cerca-
no a otro parlamentario”. 

Durante la época de los reti-
ros de las AFP, fue uno de los
congresistas de derecha que
impulsó su aprobación. Por
otro lado, los pares de Durán
destacan el despliegue terri-
torial que tiene el diputado.

Fuentes cercanas a RN, co-
mentan que a lo largo de su tra-
yectoria el partido siempre lo
ha apoyado —pese a que el di-
putado ha sido bien mediáti-
co—, justamente, por su buena
“presencia en la calle”.

En las últimas elecciones, Feli-
pe Obal, exvicepresidente de la

juventud de RN y sobrino de
Durán, fue electo consejero
regional como primera ma-
yoría en el distrito 9, mis-
ma zona que su tío. En su
campaña, el diputado fue
una de las figuras políticas
que le dio su apoyo.

En 2008 fue electo concejal por la centroizquierda:

Con pasado en lista PPD: 
Los pasos de Jorge Durán, 
el diputado "díscolo" RN 

El congresista, que fue acusado de
abuso sexual por su expareja, es
reconocido por su despliegue territorial,
así como por un estilo independiente en
el Parlamento.

BENJAMÍN COURT M. 

Jorge
Durán, 44

años.

El 18 de febrero del 2023 fi-
nalizó el período del cientista
político Alfredo Joignant como
consejero del Servel, fecha des-
de la cual ha seguido como
miembro del órgano en calidad
de prorrogado ante la falta de
nombramiento del Ejecutivo,
el que debe enviar una pro-
puesta al Senado que para ser
aprobada requiere de 2/3 de
votos a favor.

Esto le ha valido distintas
críticas al Gobierno por la de-
mora en la designación del re-
emplazante de Joignant. A él,
se suma el fin del período del
actual presidente del consejo,
Andrés Tagle, que se da el pró-
ximo 18 de febrero. Desde el
Gobierno, en tanto, indican
que en marzo enviarán un ofi-
cio al Senado.

Y aunque Joignant es vincu-
lado al PS, en el oficialismo se
comenta que el mandatario es-
taría evaluando proponer un
nombre del Frente Amplio pa-
ra el consejo.

Ante quien deba seguir como
reemplazo de Joignant, el jefe de
la bancada de senadores PS, Gas-

tón Saavedra, manifiesta que “se
deben mantener los acuerdos, y
en este caso corresponde a la re-
presentación del Partido Socia-
lista tener el integrante del Servi-
cio Electoral”. Además, el sena-
dor apunta a que “no es posible
mantener acéfalo o inconcluso el
directorio por una decisión que
se dilata solo con afanes de lo-
grar la representación de una
fuerza política distinta al Partido
Socialista”.

En tanto, el senador PS Juan
Luis Castro sostiene que “tene-
mos nuestra voluntad de tener
un reemplazo de Alfredo Joig-
nant, que ha hecho una gran ta-
rea, que represente también las
filas del PS”. 

Por su parte, el diputado PS
Raúl Leiva dice: “Esperemos
que todas las fuerzas, y parti-
cularmente el Partido Socialis-
ta pueda tener un nombre que
lo represente en el consejo del
Servel”.

Desde el PS también se criti-
ca la demora en la designación
del reemplazante de Joignant.
Saavedra cree que “ya es de-
masiada la espera, y es una fal-
ta de respeto que raya ya en lo
inaceptable”.

Reemplazo de Alfredo Joignant:

Congresistas PS
esperan seguir con
cupo en el Servel

En el oficialismo se comenta que nuevo
nombre podría estar ligado al FA.
PABLO ARRIAGADA

El período de Alfredo Joignant finalizó el 18 de febrero de 2023; des-
de entonces ha continuado en el órgano como consejero prorrogado.

JO
N

A
T

H
A

N
 M

A
N

C
IL

LA

C 2 JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2025POLÍTICA

El cierre de la investigación al
jefe de asesores del Segundo Pi-
so, Miguel Crispi —por la arista
“omisión de denuncia”, en el ca-
so Convenios— no dejó confor-
me a la oposición.

Quien fuera presidente de la
Comisión Investigadora por el
caso, José Miguel Castro (RN),
comentó que el que la Fiscalía de
Antofagasta “no haya encontra-
do razones penales para seguir
investigando, no quiere decir
que no existan responsabilida-
des políticas. Hay que ser muy
respetuoso de lo que es la inves-
tigación, pero creemos, tal como
fue emitido en el informe de la
comisión, que existen responsa-
bilidades serias de parte de la ex-
subsecretaria, Tatiana Rojas y de
Miguel Crispi”.

En tanto, el diputado Juan
Manuel Fuenzal ida (UDI) ,
quien integró la misma instan-
cia, aseguró que es “poco en-
tendible la decisión que adopta
la fiscalía. Con todas las forma-
lizaciones ya realizadas, habría
existido presumiblemente la
comisión de un delito y habién-
dose conocido que ellos tuvie-
ron conocimiento de esas situa-
ciones me parece extraño que
no se quiera seguir la causa por
omisión en su calidad de fun-
cionarios públicos”.

Mientras, la congresista por
Antofagasta, Yovana Ahumada
(PSC), quien también fue parte
de la comisión, señaló que “lo
que se ha dicho de llegar hasta
las últimas consecuencias y el
caiga quien caiga debe ejecutar-
se de esa manera (…). La deci-
sión me deja con una sensación
no grata porque creo que estas
dos personas son responsables,
tal como ha dicho la propia di-
putada Pérez”.

Caso Convenios

Diputados: Fin
de caso contra
Crispi no agota
responsabilidad

Fisaclía no seguirá
investigando arista de
“omisión de
denuncia”.
J. P. G.

n Tribunal Supremo de RN
suspende su militancia 
Anoche se conoció la resolución del Tribunal Supremo sobre el

caso, en donde se resolvió suspender, mientras dure la tramitación
de la causa, la militancia del diputado Jorge Durán por “la grave-
dad de los antecedentes” dados a conocer. 

Además, aunque ayer el congresista solicitó esta misma medida,
el organismo declaró “no ha lugar la petición” por “no existir en la
normativa interna ni en la legislación aplicable la suspensión volun-
taria de la militancia”. 

Durán tendrá 10 días para contestar por la investigación en curso.
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